

tural de Osuna, Maestrante de la Real de Ronda y Alfe-  
rez mayor que fué del Ayuntamiento de Puente Genil,  
cuya nobleza se confirmó en dicha villa el 3 de Julio de  
1797 con presentacion de la Real Ejecutoria, librada el  
19 de Mayo del mismo; el 1.<sup>er</sup> cuartel inferior de dicha  
señora corresponde al apellido Martinez Aparicio de su  
señora abuela doña Juana, con armas campo azur con  
castillo de oro con puertas y ventanas de azur; el 2.<sup>o</sup>  
cuartel de la izquierda superior corresponde á su abue-  
lo materno D. Antonio Juan Cañero Hidalgo, Alcaide de  
la fortaleza de Puente Genil, donde estuvo recibido como  
originario de Lucena, representa dos cañas huecas y en  
ellas dos banderas con los lemas fé y valor, un águila  
sable con dos cabezas coronadas, dos espadas cruzadas,  
y un lebre, todo al natural en campo de plata; y el 2.<sup>o</sup>  
cuartel inferior corresponde á doña Maria Teresa Guer-  
rero Hidalgo, abuela materna de la señora Condesa, es-  
tando recibidos en Puente Genil el abuelo y bisabuelo  
de aquella D. Pedro Manuel y D. Francisco Guerrero  
Hidalgo el 3 de Abril de 1733 con presentacion de Real  
Ejecutoria, fecha 24 de Marzo de dicho año, en campo  
gules banda de oro y una espada de plata punta abajo,  
con guarnicion de oro que atraviesa por debajo de la  
banda.

## LAVALLE.

### APELLIDO DE LOS SRES. CONDES DE PREMIO-REAL.

El antiquísimo y muy ilustre apellido de Lavalle, de  
quien D. Antonio de Sotomayor, Rey de Armas del Se-  
ñor D. Carlos V y D. Juan Francisco de Hita, que lo fué  
de los Sres. Felipe III y IV en su «Coleccion de linajes»  
desde el fólío 226, espresa les dió el nombre y Solar á  
los de esta ilustre familia el mismo Valle de Bofa, te-  
niendo tambien casa en la villa de Lequeitio y Valle de  
Tobalin, que, por conocerse allí la familia, por la más  
principal llamaron de Lavalle, siendo caballeros infanzo-  
nes de largo tiempo, habiendo tambien fundado casa So-  
lar en el Valle de Soma. Con esta autoridad concuerda  
la de D. Miguel de Salazar, cronista y capellan del Se-  
ñor D. Felipe IV, tomo tercero de su «Nobiliario gene-  
ral» fólío 187, y el Licenciado Bartolomé Frias de Al-  
bornoz, en su «Becerro general» que adicionó Fray Pru-  
dencio de Sandoval, Obispo de Pamplona, haciendo to-  
dos muy detenida mencion de la solariega de Lavalle en  
el lugar de Pucheta, concejo de San Pedro de Somorro-  
tro en las Encartaciones de Vizcaya, segun se espresa en  
el tomo VII del citado «Nobiliario general» de D. Mi-  
guel de Salazar, fólío 493 vuelto.

Acorde con las anteriores opiniones está la ilustrada  
de D. Ramon Zazo y Ortega, cronista y Rey de Armas de  
la Majestad de D. Carlos III.

Fernan ó Hernan de Lavalle es el primero de este  
linaje, de quien los autores hacen mencion, y data de la

fecha de la perdicion de España, que segun opinion comun fué por los años de 714; que empezando poco despues á restaurarla el Infante D. Pelayo, hijo del Duque de Cantabria, con cortos fragmentos de los pocos que se retiraron á las asperezas de las montañas de Asturias, se halla, segun el citado D. Antonio de Sotomayor, que acompañó al Infante D. Pelayo, el mencionado Fernan ó Hernan de Lavalle, con dos infanzones, hijos suyos, á los cuales favoreció aquel mucho. Fué su descendiente

Toribio de Lavalle, guerrero valeroso, cuyos hijos Hernan y Toribio, que siguieron el mismo noble ejercicio, fundaron las casas de Fuenterrabia y Santa Maria de Egamonal.

Acreditóse esta ilustre familia en la batalla de las Navas de Tolosa en tiempo del Rey D. Alonso VIII, acudiendo á socorrer la gran necesidad del ejército que para ella formaba D. Diego Lopez de Haro, sexto señor de Vizcaya, con solo quinientos vizcainos, entre los cuales contábase algunos jefes de este linaje, sabiendo acreditar su nobleza con tan glorioso triunfo.

D. Pedro de Lavalle, alferez del Rey D. Pedro de Aragon, sobresalió tambien muy particularmente por su denuedo y bizzarria en la ya referida batalla de las Navas de Tolosa.

D. Rodrigo de Lavalle, comendador de San Juan, segun refiere el cronista D. José Pellicer, pasó con algunos de sus hijos á Italia, donde se enlazaron con las primeras casas del reino de Nápoles, contándose entre ellas las de los Duques de Tallascon, Príncipes de Paliano, Vizcondes de Villanueva, Condes de Cosentainas, y con la de los Ursinos, Colonas, Rocaberts, Clarotis, Guzmanes, Corteses y Monroys, con otras muchas que seria prolijo enumerar.

Lope Garcia de Salazar, en su Historia de las Bienan-

danzas é fortunas de las casas de estos Reinos, manifiesta en 25 libros, dice: Que D. Pedro, el que se halló en la batalla de las Navas de Tolosa, tuvo por hijo á

Pedro Sanchez de Lavalle, que fué padre de

Iñigo Sanchez de Lavalle, á quien casó su tio Diego Perez de Muñatones con hija de Juan Rubio de Lavalle, labrador muy rico, en la que procreó á

Pedro Sanchez de Lavalle, que hizo la torre de Ciervena y tuvo por hijos á Iñigo Ruiz de Lavalle, que sigue, y á doña Juana de Lavalle, que casó en la Puente de Garriezo con Nuño Ruiz.

Iñigo Ruiz de Lavalle fué padre de

Pedro de Lavalle, quien con su hermano Iñigo, fundó la torre de Santa Inés, y fué su hijo

Iñigo Ruiz de Lavalle, escudero y caballero caudaloso, de quien procedió

El Cardenal D. Andrés de Lavalle, romano, Obispo de Malta, presbítero, Cardenal del titulo de Santa Inés, despues de Santa Prisca, de la quinta promocion hecha por Leon X en 1517. Fué, segun el citado D. Miguel de Salazar, uno de los Cardenales mas celebres de la Iglesia romana, y de los varones que más gloria y esplendor han dado á este linaje, del cual consta blasonó su escudo de armas con las correspondientes á tan esclarecida casa. Fué asimismo fundador, elevando á su costa la hermosa iglesia de San Andrés de Lavalle en Roma, situada al lado del convento de padres Teatinos, y el vasto palacio que lleva tambien el nombre del ilustre Cardenal. Murió en el año de 1534. Asimismo fué ascendiente el referido D. Iñigo Ruiz de Lavalle, de

D. Pedro de Lavalle San Martin de Llama y Llovera de la Cuadra; Coronel de los Reales Ejércitos, etc., que casó con la señora doña Isabel de la Bodega, de la Cuadra Salazar y Medrano, en la que tuvo por hijo á

D. Simon de Lavallo de la Bodega San Martin de la Cuadra, caballero profeso del Orden de Calatrava, etc. Descendia por linea paterna de todos los anterioremente mencionados, y por linea materna de los Marqueses de Villarias, de Llano, de los Llamos y del Conde de Sanafé, todos caballeros profesos del Orden de Santiago, segun lo prueban documentos fidedignos que existen en el archivo de los Sres. Condes de Premio-Real, como asimismo por informacion de veinte testigos de escepcion y de la clase de nobles, y segun Real provision despacha á su favor en toda forma por D. Carlos Aparicio Usedo de Aguilá, juez mayor de Vizcaya, ante D. Gerónimo de Espinar y Mendiola, escribano de S. M. y mayor del juzgado de Vizcaya, en 21 de Marzo de 1750, en la cual hace tambien constar pertenecer á la casa solariega de Lavallo que dió nombre al apellido. Casó con la señora doña Maria del Cármen Cortés Cartavio de Leon y Roldan Dávila, y tuvieron dos hijos, que fueron D. José Antonio y D. Manuel José, padre del General D. Juan de Lavallo, tan célebre en la historia de la revolucion de la República Argentina.

El citado D. José Antonio de Lavallo Cortés de la Bodega y Cartabio, primer Conde de Premio-Real, caballero profeso del hábito de Santiago, Brigadier de los Reales Ejércitos, Coronel que fué del regimiento de infantería Española de milicias disciplinarias de Lima, Regidor perpétuo en dicha ciudad, etc., etc., y Prior que fué del tribunal de quel consulado, se distinguió por los servicios prestados en el reinado de Carlos III, tanto ó más que ninguno de sus antecesores, mereciendo por los muchos méritos contraidos en el gobierno de la provincia de Piura, en el Perú, por su valor nunca desmentido y por su intrepidez y bizarría, venciendo á los indígenas rebeldes, mandados por el Inca Tupac-Amaro en el año

de 1781, ser agraciado con el título de Conde de Premio-Real, por Real cédula de 14 de Enero de 1782.

Descendia por linea de varon de todos los ya mencionados, y por linea materna de Hernan Cortés, de los Marqueses del Valle, de los Condes de Molina de Aragon, de los Altamiranos de Castilla y Fajardos de Villaroel, Condes de Santiago, y últimamente de D. Juan Roldan Dávila, célebre conquistador de las Américas. Casó con la señora doña Maria Ana Zugasti Ortiz de Foronda Gastelu y Sanchez de la Barreda, y tuvieron varios hijos, que fueron:

D. José Antonio de Lavallo y Zugasti, caballero profeso del hábito de Calatrava, Coronel del regimiento de Granaderos del Estado, que fué formado y mantenido por algun tiempo á su costa. Falleció soltero en Cádiz año de 1800.

D. Antonio, caballero profeso de la Orden militar de Alcántara, Coronel de los Reales Ejércitos y Teniente Coronel que fué del mismo regimiento de Granaderos del Estado, etc., etc.

D. José Casimiro, del hábito de Calatrava, Mariscal de Campo de los Reales Ejércitos, etc., etc.

D. Juan Bautista, de la Orden de Alcántara, Coronel de los Reales Ejércitos, é Intendente general de Arequipa y Guayaquil. Casó con una hija de los Marqueses del Moscoso.

D. Mariano, tambien del hábito de Alcántara, Capitan del regimiento de infantería Española de milicias disciplinadas de Lima, que era jefe el Sr. Conde su padre, y Auditor de guerra despues en la provincia de Nueva-Galicia, en el reino de Méjico.

Por último, D. Simon de Lavallo y Zagaste, profeso de la Orden de Santiago, Coronel de los Reales Ejércitos y Teniente Coronel que fué del arriba mencionado regi-

miento de infantería Española, como asimismo Capitan de laguardia del Excmo. Sr. Marqués de Avilés, Virey, Gobernador y Capitan general de los reinos del Perú.

Descendia el dicho Coronel D. Antonio de Lavalle Zugasti Cortés y Ortiz de Foronda, del hábito de Alcántara por linea paterna de todos los ya mencionados, y por linea materna del General D. Pedro Ortiz de Foronda Fernandez de Igoroin, de la Orden de Santiago; de los Condes de Val-Hermoso, de los señores de Igoroin, del esforzado Capitan D. Juan Cortazar, etc., etc. Contrajo matrimonio con la señora doña María de los Dolores Sanchez Trujillo Barragan y García Velazquez, de muy ilustre y antigua familia de la provincia de Granada; tuvieron por su hijo legítimo á

El Ilustrísimo Sr. D. José Antonio de Lavalle Sanchez Zugasti y Trujillo, actual Conde de Premio-Real, como hijo del anterior y nieto del primero de este titulo; Consejero de S. M. en el de Agricultura, Industria y Comercio; Comendador de la Real Orden de Isabel la Católica, etc., etc., y Presidente de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, de Jerez de la Frontera, punto de su residencia, teniendo por hijos de su primer matrimonio con la señora doña Ana Romero Motezuma Ramos Corbacho y Guerra, á D. José Antonio y á doña María de la Estrella, y del segundo con la señora doña María de la Caridad Rodriguez de Vera-Basurto Sanchez y Diaz de la Guerra, á D. Fernando y doña María del Cármen.

Usan estos Sres. Lavalles por armas y blason las solariegas propias de los del Valle de Bofa y Somorrostro, que son: escudo campo de oro con dos leones azules, puestos en pelea, y en torno suyo cinco estrellas gules y jefe de oro con águila saliente de sable. Timbrado el escudo de un brazo armado con su espada.

## MOLINA.

Segun D. Luis de Salazar y Castro, Comendador de Zurita y Fiscal de la Orden de Calatrava, de la Cámara de S. M., y su Cronista mayor en su Historia Genealógica de la Casa de Lara, tomo 1.º, folio 39 y siguientes, por instrumentos de inviolable fé, procede esta casa y genealogía en la forma siguiente:

Amararico, Rey de España, casó año 513 con Clotilde, hija de Clodoveo, primer Rey Cristiano de los Franceses, en la que tuvo por hijo á

Leovigildo, Rey de los Godos en España, que murió año 586, y fué casado con doña Teodora, hija de Severiano, Duque de Cartagena, y de Teodora, en la que procreó á

San Hermenegildo, Rey de España, martirizado el año 593, el cual de su mujer Ingunda, hija de Sigiberto, Rey de Austrasia y de Brunehilde de España, hija de los Reyes Atanagildo y Gosuinda, tuvo por hijo á

Atanagildo, que casó con Flavia Juliana, hija de Pedro Augusto, hermano del Emperador Mauricio, y fueron padres de

Pablo Ardabasto, que con parienta del Rey Cindasiundo, su mujer, procreó entre otros á

Ervigio, Rey de España, que murió el año 687, dejando de su mujer Luibigtohona, nieta de Recaredo, por hijo entre otros á

Pedro, Duque de Cantabria el año 700, y padre: